



COSYDEP
Sénégal

Une Coalition pour une Education / Formation
de Qualité, Inclusive et Accessible à tous

6039, Sicap Liberté 6 Dakar www.cosydep.org
cosydep@gmail.com +221 33 827 90 89
COSYDEP Sénégal

EDUCATION

REVUE DE PRESSE

SEMAINE DU 23 AU 27 OCTOBRE 2023 - Edition 0118

MATAM

UNE RENTREE SCOLAIRE MOUVEMENTEE



**GaindéSat, le premier satellite conçu
par des Sénégalais, sera lancé en 2024**



**Ucad : Les exigences pour la
réouverture des campus sociaux**



**Universités : comment les inégalités se
sont renforcées en France et au Royaume-Uni**



REVUE DE PRESSE 118 DU 23 OCTOBRE AU 27 OCTOBRE 2023**Saint-Louis : l'Association « Unis pour l'Éducation » à pied d'œuvre**
Tivaouane : Deux salles de classe inaugurées à Maka Dieng

Les responsables de l'Association « Unis Pour l'Éducation » basée à Saint-Louis ont offert, le week-end dernier, des kits scolaires à une cinquantaine d'élèves issues de familles défavorisées. Ils ont également primé les meilleures élèves qui se sont distinguées durant l'année scolaire écoulée. Cette initiative qui en est à la 4ème édition vise, en effet, à maintenir ces filles à l'école afin qu'elles réussissent pour pouvoir entretenir plus tard leurs parents. La cérémonie s'est déroulée au sein de l'Institut Français de Saint-Louis, en présence d'une forte délégation du Rotary, leurs partenaires. Cette activité est la quatrième du genre, initiée par les responsables et membres de l'Association « Unis pour l'Éducation », en faveur des enfants issues de familles défavorisées. Elles sont environ une cinquantaine d'élèves (filles) à avoir été ciblées pour bénéficier de cet appui composé de kits scolaires.

Sud Quotidien

Le sous-préfet de l'arrondissement de Méouane Abdoulaye Kharm, a procédé lundi, à l'inauguration de deux salles de classe entièrement équipées à l'école primaire de Maka Dieng, un village du département de Tivaouane (centre-ouest). Ces infrastructures scolaires ont été construites par les Industries chimiques du Sénégal (ICS), dans le cadre de son projet dénommé "20 salles de classe pour un meilleur avenir". "Cette cérémonie d'inauguration des deux salles de classe est une preuve que les ICS comprennent les vrais enjeux de l'éducation. Elles confortent également le penseur qui affirmait que +les meilleures sociétés sont celles qui valorisent l'éducation+", a dit Mbaye Dieng, le directeur de l'école élémentaire de Maka Dieng qui polarise aussi le village de Keur Maguèye.

*Sud Quotidien***PROMET se penche sur la sélection et l'embarquement de contenus sur tablettes**

Un atelier de sélection et d'embarquement de contenus des ressources numériques sur tablettes se tient à Thiès à l'initiative des services du ministère de l'éducation nationale. Cette activité entre dans le cadre du projet du Ministère de l'Éducation pour le développement du Téléenseignement (PROMET). Lancé en 2021, le 07 mai précisément, le projet PROMET s'est déployé suivant une démarche participative, inclusive et partenariale à travers la mise en œuvre d'axes stratégiques entre autres l'amélioration de l'accès aux ressources éducatives par le biais du téléenseignement. Il s'agit selon Pr Amadou Sidy Aly BA, Coordinateur du projet PROMET « d'un atelier de sélection et d'embarquement de contenus des ressources numériques sur tablette ».

Sud Quotidien

REVUE DE PRESSE 118 DU 23 OCTOBRE AU 27 OCTOBRE 2023

UCAD : LA POLICE DISPERSÉ LA CONFÉRENCE DE PRESSE DES ÉTUDIANTS

Les étudiants de la Faculté de Médecine de l'Université Cheikh Anta Diop (UCAD) de Dakar qui voulaient tenir un point de presse hier, lundi 23 octobre 2023, en ont été empêchés par les Forces de défense et de Sécurité (FDS), qui auraient reçu les instructions fermes du Recteur et du Directeur du Centre des Œuvres universitaires de Dakar (COUD). Ils appellent tous les étudiants du Sénégal à paralyser le système scolaire du pays. La Police a dispersé, à coup de grenades lacrymogènes, la conférence de presse des étudiants qui devaient se tenir à l'université Cheikh Anta Diop (UCAD) de Dakar, à la Faculté des Sciences Economiques et de Gestion (FASEG). Selon les Forces de l'ordre, la rencontre n'a pas été autorisée, alors que les étudiants soutiennent le contraire. Les étudiants vont finalement tenir leur conférence de presse au lycée Maurice de Lafosse. En même temps, les étudiants envisagent de perturber les cours dans les jours à venir.



Sud Quotidien

UNE DIZAINE D'ÉTUDIANTS ARRÊTÉS ENTRE DIOURBEL, DAKAR ET KAOLACK



Les universités renouent avec les perturbations. Hier, dans certaines localités du pays, notamment à Diourbel, Dakar, Kaolack, et Ziguinchor les cours se sont arrêtés. Pour cause, les étudiants de l'université Cheikh Anta Diop sont montés au créneau en délogant des lycées et collèges. Ce, pour exiger la reprise des enseignements et surtout la réouverture du campus social. «Nous avons décrété ce mot d'ordre consistant à perturber l'ensemble du système éducatif dans toutes les régions et les départements. C'est pourquoi nous avons aujourd'hui (hier) délogé des élèves des établissements dans l'ensemble du territoire. Malheureusement la police a interpellé 7 de nos camarades à Diourbel, et 9 à Kaolack, et même des présidents d'amicales ont été arrêtés à Dakar», regrette Wally Faye. Il est inadmissible, à ses yeux, de politiser le système universitaire.

L'As

MATAM, UNE RENTRÉE SCOLAIRE MOUVEMENTÉE

20 jours seulement après l'ouverture des classes, les collèges et lycées de la région de Matam ont été paralysés par un débrayage ce lundi à 9 heures et le mardi 10 pour une grève totale. Un mot d'ordre de grève décrété par l'inter-syndicale Cusem/Saemss. Les deux syndicats n'ont pas digéré la mutation de l'enseignant El Hadji Dièye en service à Younouféré, dans le département de Ranérou, pour «nécessité de service» au collège de Thilogne. L'autre problème est que l'inspecteur d'académie, Mbaye Babou, après avoir réglé le problème des élèves exclus du lycée, croyait profiter du redéploiement d'enseignants pour parer au déficit dans les collèges et lycées de la région. Les enseignants du Moyen secondaire qui ont passé moins d'un mois à l'école rencontrent plusieurs problèmes. Dans la nuit du jeudi dernier, partis acheter le dîner, des enseignants du lycée d'Agnam Civol ont été agressés par des élèves exclus.



Besbi le jour

REVUE DE PRESSE 118 DU 23 OCTOBRE AU 27 OCTOBRE 2023**UCAD : LES CHOSES
SEMBLENT ÊTRE
PRÊTES, MAIS NE LE
SONT PAS**

La réouverture des campus de l'Ucad est renvoyée aux calendes grecques. Mais, toute la communauté, selon le médiateur à l'Ucad, souhaite que le temple du savoir reprenne ses services. « C'est vrai que nous n'avons pas de pouvoir coercitif sur le directeur du Coud, encore moins la possibilité de dire immédiatement de rouvrir le campus social. Mais, c'est le vœu de toute la communauté universitaire que les choses reviennent à la normale », a dit le professeur Ndiassé Diop. Le Médiateur était l'invité de Iradio. Revenant sur la situation qui prévaut à l'Ucad, l'enseignant-chercheur, qui appelle les étudiants au calme, estime que même si les étudiants réclament la clé, l'université n'est pas prête à ouvrir un campus et fermer l'autre. « La situation qui nous est faite aujourd'hui est qu'au niveau du campus pédagogique, les choses semblent être prêtes, mais ne le sont pas. Même si le recteur n'a jamais cessé de se battre pour que la réouverture soit faite au mois d'octobre », a dit Pr Diop.

*Emedia***Cheikh Oumar Anne :
« D'ici une semaine,
tout va rentrer dans
l'ordre »**

En marge du Conseil municipal de Ndoum tenu hier et dont il est le maire, le Ministre de l'Éducation nationale est revenu sur le déficit d'enseignants qui fait débat ces derniers jours. Face à l'urgence, Cheikh Oumar Anne a donné des garanties que la situation sera décaisée le plus rapidement possible. « Le ministre de l'Éducation nationale, sur une autorisation du gouvernement à chaque année, met en œuvre un dispositif d'urgence qui permet de pallier ce manque en mettant à la disposition des différentes structures de gestion décentralisées, à savoir les inspections d'académie et les inspections de l'éducation et de la formation, un certain nombre d'enseignants. Nous nous y attelons et d'ici la semaine prochaine, nous pourrions éventuellement combler ce gap », a rassuré le Ministre. Il informe que le Gouvernement lui a donné des orientations fermes pour ces déficits. « Et d'ici à une semaine, tout va rentrer dans l'ordre », a dit Cheikh Oumar Anne.

*Le Soleil***UCAD : « Dans ces assises,
il ne sera pas question de
la réouverture de l'Univer-
sité » (Recteur)**

« Dans ces assises, contrairement à ce qui a été annoncé, il ne sera pas question de la réouverture de l'Université, pour la bonne et simple raison que la réouverture ou non de l'université est un sujet qui est ressorti au conseil académique ». Ces propos sont ceux du recteur de l'Ucad, ce jeudi à l'occasion de la cérémonie d'ouverture des Assises de l'Université Cheikh Anta Diop. Pr Ahmadou Aly Mbaye précise toutefois qu'à propos de la reprise ou non des activités en présentiel, « le conseil académique va se réunir très prochainement pour prendre une décision ». Reprise des activités en présentiel donc et non réouverture de l'Ucad, une expression réfutée par le Recteur. « L'université n'a jamais été fermée. Nous sommes passés d'un dispositif d'enseignement en présentiel à un dispositif d'enseignement en distanciel. Et ces deux dispositifs sont d'égale dignité dans toutes les universités du monde ».

Seneweb

REVUE DE PRESSE 118 DU 23 OCTOBRE AU 27 OCTOBRE 2023

GaindéSat, le premier satellite conçu par des Sénégalais, sera lancé en 2024



GaindéSat, le premier satellite conçu par des ingénieurs et techniciens sénégalais, sera lancé durant le premier trimestre de l'année prochaine, a annoncé lundi le ministre de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'Innovation, Moussa Baldé. "Le lancement aura lieu au premier trimestre de l'année 2024. Il y avait des étapes à franchir, dont l'une était la réception du centre de données. C'est fait maintenant", a-t-il assuré. Le ministre de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'Innovation procédait à la réception du centre de contrôle et de recueil des données satellitaires du Sénégal, construit sur le site de la cité du Savoir à Diamniadio. M. Baldé a indiqué que la construction du satellite par les ingénieurs sénégalais est déjà terminée. "C'est au cours du mois de novembre que la réception se fera avant de remettre le satellite au lanceur avec qui le contrat est déjà signé", a-t-il insisté.

Aps

Ucad : Les exigences pour la réouverture des campus sociaux

L'intersyndicale des travailleurs du Centre des œuvres universitaires de Dakar (Coud) s'oppose à la réouverture du campus social. Ces travailleurs estiment que les conditions de fonctionnement normal du Coud ne sont pas réunies, après les saccages au mois de juin 2023. De leur côté, le Conseil d'Administration du Centre des Œuvres Universitaires de Dakar (COUD) s'est réuni vendredi 20 octobre 2023 pour examiner les conditions de réouverture des campus sociaux. A l'issue des discussions, le Conseil d'Administration, dans sa majorité, a demandé à la direction du COUD, préalablement à toute réouverture, de prendre dans les meilleurs délais, les mesures nécessaires pour mettre en place un dispositif capable d'assurer la sécurité des personnes, des biens et des infrastructures; assainir sérieusement les conditions d'accès et d'hébergement des étudiants

*Seneweb*

L'ouverture des campus à l'Université de Thiès reportée, au grand dam des étudiants



La Conférence des amicales d'étudiants (CAE), la seule organisation défendant les intérêts des étudiants de l'Université Iba Der Thiam de Thiès (UIDT), a exprimé sa « surprise considérable » suite à la décision du Centre régional des œuvres universitaires sociales de Thiès (CROUS-T) de reporter l'ouverture des résidences universitaires initialement prévue pour le samedi 21 octobre 2023. Selon le président de la Conférence des présidents des amicales d'étudiants de l'UIDT, Ibrahima Khalil Gueye, « alors que tout était prêt pour accueillir les étudiants reprenant leurs cours, les responsables du CROUS-T ont soudainement annulé à la dernière minute en raison du non-paiement des dettes liées à la restauration. Cette situation porte préjudice aux étudiants qui dépendent entièrement des services de restauration du CROUS-T ». La CAE sollicite vivement l'intervention immédiate de l'État sénégalais, par le biais du Ministère de l'Enseignement Supérieur, de la Recherche et de l'Innovation (MESRI), pour résoudre ce problème pressant.

Seneweb

REVUE DE PRESSE 118 DU 23 OCTOBRE AU 27 OCTOBRE 2023**L'Université d'Alger 3
inaugure une nouvelle
ère de formation
nocturne**

Alger, la capitale algérienne, a été le témoin d'un tournant majeur dans l'éducation supérieure. Le premier forum scientifique nocturne a été inauguré, marquant ainsi un engagement renouvelé envers la flexibilité éducative et l'accessibilité. Sous la supervision du ministre de l'Enseignement supérieur et de la Recherche scientifique, Kamel Bad-dari, la première formation nocturne a ouvert ses portes à l'Université d'Alger 3. Cette initiative progressive est le reflet de la stratégie nationale visant à étendre les activités pédagogiques et de recherche au-delà des horaires traditionnels, avec une extension jusqu'à 22h00. Une telle démarche illustre la détermination du pays à moderniser son approche éducative, en tenant compte des besoins diversifiés de ses citoyens.

dzairdaily**Belgique/L'université au
bord de l'asphyxie: « Les
dépenses par étudiant
ont baissé de 30%**

Dans certaines facultés, comme en psycho, le nombre d'étudiants a explosé. Difficile de maintenir la qualité de la formation. Le nombre de jeunes souhaitant entrer à l'université ne cesse d'augmenter, mais les moyens ne suivent pas. Le phénomène s'aggrave. Un défi pour la Fédération Wallonie-Bruxelles. Evidemment, cela met le système sous pression. Difficile, selon les établissements, de maintenir la qualité de la formation. Comme ses collègues, Olivier Klein, vice-doyen de la faculté de psychologie à l'ULB, évoque des problèmes de manque de salles de cours, de supervision des travaux et, plus généralement, d'encadrement pédagogique. Le taux d'encadrement, lui, n'a progressé que de 26%. Et on compte, en moyenne, 44 étudiants pour un enseignant. Nos moyens par étudiant se sont donc sévèrement dégradés, inférieurs de 22% à la moyenne de la Région flamande et des pays nordiques et de 7% à celle de nos proches voisins (France, Allemagne et Pays-Bas).

headtopics.com**Universités : comment
les inégalités se sont
renforcées en France et
au Royaume-Uni**

Les systèmes d'enseignement supérieur en France et au Royaume-Uni connaissent d'importantes turbulences depuis quelques années. Les établissements, les étudiants et les personnels apparaissent de plus en plus vulnérables. Les universités sont en difficulté sur le plan budgétaire, les étudiants luttent contre l'endettement et la pauvreté, et le personnel académique fait face à une perte de pouvoir d'achat (salaires et retraites) et à une précarisation croissante. Des deux côtés de la Manche, les syndicats enseignants se mobilisent. Au Royaume-Uni, ils revendiquent des améliorations en matière de salaires et de conditions de travail, mettant en avant des contradictions internes au discours qui relie les frais d'inscription élevés au maintien d'un service de qualité. En France, la contestation se focalise sur la dénonciation d'une politique de mise en concurrence au sein de la profession, favorisée par la Loi de programmation de la recherche qui contribue au développement des inégalités internes au système d'enseignement supérieur.

theconversation.com

REVUE DE PRESSE 118 DU 23 OCTOBRE AU 27 OCTOBRE 2023

Afghanistan : libération d'un défenseur du droit à l'éducation des filles



Un défenseur afghan du droit à l'éducation des filles dans son pays, a été libéré jeudi, sept mois après son arrestation par les autorités talibanes à Kaboul, a annoncé sa famille. Matiullah Wesa, responsable de l'organisation Pen Path, « a été libéré » et « est sur le chemin du retour à la maison », a indiqué à l'AFP son frère, Ataulah Wesa, en précisant n'avoir pas encore d'informations sur son état de santé.